

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX
Núm. 14.889

FRANQUEO
CONCERTADO

Martes 24 de Mayo de 1938
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO
20 CENTIMOS

TELF. 1533
APARTADO 12

Nuestra resistencia está destrozando todos los planes del fascismo internacional
¡RESISTAMOS Y VENCEREMOS!

Reflejos de nuestra resistencia

El caso Yagüe

La prensa dió hace unos días la referencia de que el ex general Yagüe, el "organizador" de la horrible matanza de Badajoz, había caído en desgracia (si así puede llamarse eso) cerca de los personajes de Burgos. Detenido, las Agencias informativas dan la noticia desde Gibraltar, parece ser que alguien le dejó una pistola en su celda. Yagüe comprendió y se hizo justicia, no queriendo por lo visto esperar la que pudiera aplicarle el pueblo.

Ha muerto un traidor. Con todos los respetos que nos pueda merecer un cadáver, creemos que esto es lo único que podemos dedicarle como epitafio.

Más no es esto lo que nos interesa decir, sino que nos encontramos ante un nuevo caso, el "caso Yagüe". La traición ha arrastrado tras sí a muchos medios figurones, a muchos comparsas sin sol ni gloria, pero unos cuantos fueron los que hicieron gala de su traición, ambiciosos de una falsa gloria con alaridos triples a un maniquí, juguete de Hitler y Mussolini. Juntos se alzaron los Franco, los Sanjurjo, los Fanjul, los Cabanellas, los Yagüe, etc. Juntos se alzaron pero van cayendo aisladamente, uno después de otro. Unos ante el piquete leal como Fanjul, otros desplomados a tierra en su avión como Sanjurjo, otros en su cama y en su podredumbre como Cabanellas. Este último, Yagüe, se ha suicidado. Faltaba este caso. El caso Yagüe.

Yagüe era, no un subalterno de la traición, sino una cabeza, el hombre de confianza de Franco, Sanjurjo, etc., antes, durante y hasta mucho después de la sublevación. Era un enemigo del pueblo, una hiena del Tercio. Desde hace tiempo dirigente de Falange, se había convertido en propagandista de la demagogia fascista. En uno de sus últimos discursos, en los cuales no se recataba de increpar violentamente a los demás cabecillas y a la "organización" de la España negra, exaltó públicamente el valor heroico del Ejército Popular y atacó a los invasores extranjeros. Esto pues constituye el caso Yagüe. Que después de esto le hayan asesinado o se haya suicidado es lo que menos interesa. Lo que sí es interesante es que un dirigente como él, un no arrastrado, por ambición o por convenimiento, se haya colocado frente a sus demás compadres, él que debió estar en el secreto de la venta infame de España a Hitler y Mussolini, venta que él y los demás sellaron con su sublevación en Julio. Hasta él pues, menospreciado por los invasores o indignado ante la magnitud de la invasión, se ha tenido que sentir al fin y al cabo un poco español, y asqueado de la tutela que en la zona negra ejercen los dos dictadores extranjeros, se ha suicidado.

Su último discurso reflejaba el estado de espíritu de grandes sectores de la España fascista incluso de algunos núcleos de Falange que se están rebelando contra los invasores italo-germanos. Su muerte es una consecuencia de nuestra resistencia, es una baja producida por la heroica resistencia del Ejército Popular. Su muerte, el suicidio, es lo que espera a todos los demás cabecillas que como él se alzaron contra el pueblo español. El caso Yagüe señala además hasta dónde llega la autoridad sanguinaria de los amos de Franco. Los "suicidios" estilo Austria han empezado en Burgos. A este seguirán otros.

Ante el caso Yagüe sólo podemos decir: ha muerto un traidor más, queda un traidor menos.

Magnífica labor del Comité de Vecinos de la calle Alloza

Constituido el comité de vecinos de la calle Alloza, trozo comprendido entre las calles Colón y Ruiz Zorrilla y O' Donnell hasta González Checa, han sido nombrados presidente del mismo Juan Domenech Navarro y vocal delegado Manuel Casals Vergé.

El comité tiene ya realizados los trabajos de control, habiendo legalizado su constitución y enviado su adhesión plena al comité nacional de vecinos.

Como labor de gran interés ya realizada por dicho comité consignaremos la de haber efectuado la recogida de todas las tierras de los refugios de su demarcación, contribuyendo así a ayudar de manera efectiva a las autoridades locales.

Es un magnífico ejemplo de trabajo y organización que debe

estimular a los demás organismos de esta clase para ayudar al gobierno en la lucha contra el fascismo.

A todas las muchachas de Castellón

¡Camaradas! "Unión de Muchachas" os hace un llamamiento para que acudáis a la Escuela que el Instituto de Reforma Agraria tiene abierta, para que acudáis a capacitarse todas las jóvenes que quieran trabajar en las faenas del campo.

Tenemos el deber de acudir todas como una sola para que nuestra tierra no deje ni un momento de producir.

¡Muchachas! Demostremos una vez más que somos capaces de merecer la confianza que nuestros camaradas han puesto en nosotras.

Informes en "Unión de Muchachas", plaza de la República, número 5, Castellón.

Quien en estos momentos ataque o intente desvirtuar la unidad antifascista **DEBEMOS CONSIDERARLE COMO UN ENEMIGO DEL PUEBLO ESPAÑOL**

El campo, factor de primer orden en la guerra

¡Ganemos la batalla del arroz!

En los momentos duros en que vivimos en los que el pueblo español tiene puesto a prueba su gran espíritu antifascista, su fé inquebrantable en nuestra liberación nacional los campesinos tenemos una ardua misión trabajar, trabajar, trabajar.

La tarea fundamental hoy en esta provincia como en la de Valencia, es la "plantá" del arroz. La escasez de brazos, la necesidad de plantar más que en años anteriores por necesidades de la guerra, hacen que este problema de carácter regional, haya sido objeto de la máxima atención por parte del gobierno, habiendo sido aplazada la incorporación de los compañeros arroceros por un lapso de veinticinco días, con el fin de que puedan llevar a efecto la plantación del arroz.

Si nuestro gobierno, el gobierno de Unión Nacional velando por el interés general del país aplaza nuestra incorporación nosotros, obreros arroceros, debemos aprovechar este tiempo para enseñar a los que se quedan, hombres y mujeres, como se trabaja cuando se trabaja por la República, y sin tutelas extrañas.

Nosotros, los arroceros hemos de ganar al fascismo la batalla del arroz.

Plantar arroz es como ganar una trinchera al enemigo.

¡Agricultores, futuros soldados de fortificaciones, nuestra primera fortificación debe ser una floreciente cosecha! Un ejército bien abastecido es invencible.

¡En pie, trabajadores de la tierra!

¡Ganemos la primera batalla!

FRANCISCO CERVERA.

Se ha celebrado una gran Asamblea de los Metalúrgicos para tratar de los trece puntos

El domingo se celebró una Asamblea del Sindicato de Metalúrgicos, en la que trataron del documento del Gobierno, acordándose expresar la adhesión incondicional de los reunidos al mismo, enviándose un telegrama al presidente del Consejo y una adhesión al Gobernador civil de la provincia.

PARTE OFICIAL DE GUERRA

Nuestros soldados conquistan D'Aolo, macizo de San Cornelio y la cota 1.990

Cuatro «Fiats» derribados por nuestra aviación

EJERCITO DE TIERRA

ESTE. — Al nordeste de Sort, nuestras fuerzas han conquistado D'Aolo, capturando prisioneros y personal.

En el sector de San Román, las tropas leales conquistaron, además de otras posiciones, el macizo de San Cornelio

Los contraataques rebeldes para recuperar las posiciones que ocupamos ayer al noroeste de Asentiu han sido totalmente rechazados después de dura lucha.

LEVANTE. — Han continuado los intensos ataques facciosos en el sector de Corbalán, siendo contenidos por nuestras fuerzas a costa de una ligera rectificación de líneas en las proximidades de Rioseco.

En la zona de Gudar fué enérgicamente rechazado un ataque faccioso contra la cota 1.533, al nordeste de Zumbo Rubio

Tras enérgicos contraataques, las fuerzas republicanas recupe-

raron la cota 1.990, al oeste de Villafranca.

En el sector de Castellfort fueron rotundamente rechazados todos los ataques facciosos.

CENTRO. — Hemos rechazado totalmente un intento de golpe de mano rebelde contra una de nuestras posiciones de la Ciudad Universitaria, capturándose prisioneros

En los demás Ejércitos sin noticias de interés.

EJERCITO DEL AIRE

La aviación leal realizó diversos bombardeos y ametrallamiento sobre las líneas enemigas en el frente del Este.

En un combate entablado en aquel sector, por cuatro escuadrillas de cazas republicanos y cinco escuadrillas de Fiats enemigos, fueron abatidos cuatro de estos aparatos, siendo hechos prisioneros tres pilotos facciosos, que se arrojaron en paracaídas. Nosotros perdimos un caza.

Los audaces guerrilleros de la República desembarcan en Motril, conquistan el fuerte de Carchuna, rescatan 300 prisioneros y apresan material de guerra

Ampliación al parte oficial de guerra:

FRENTE DE ANDALUCIA..

A las tres de la madrugada del día de hoy, una compañía de guerrilleros del Ejército republicano desembarcó en la playa del frente de Motril, realizando una incursión en campo enemigo. A ella se unieron treinta voluntarios, y con el resto de las fuerzas, atacaron el fuerte de Carchuna, conquistándolo.

La guarnición de dicho fuerte, ante la audacia de nuestros guerrilleros, se unió a ellos.

Resultaron muertos los oficiales que mandaban la posición.

Nuestros guerrilleros en unión de los tres sargentos y los diecisiete soldados fascistas de la guarnición del fuerte Carchuna, continuaron el ataque rompiendo el frente de Calahonda y rescatando trescientos prisioneros asturianos, que tenían en su poder los facciosos, dedicados a la fortificación, y apresando un precioso botín con armamento y municiones.

La operación fué felizmente terminada, haciendo buen número de bajas a los rebeldes,

Almería. — La Comandancia militar ha facilitado la siguiente nota:

"A las siete y media de la mañana del día 23, y con el más lisonjero éxito, se ha llevado a efecto un audaz golpe de mano realizado por fuerzas del XXIII Cuerpo de Ejército en el sector de Motril, habiéndose conseguido, tras de conquistar una posición enemiga y hacer prisionera a la guarnición, rescatar a 300 valerosos asturianos, que el fascismo retenía prisioneros, obligándoles a trabajos de fortificación y siendo duramente maltratados.

La operación consistía en llegar por la retaguardia enemiga al lugar donde estaban los prisioneros y guardianes, deteniendo a éstos, e instantes después atacar al enemigo por vanguardia y de revés, dando paso a nuestras líneas a los cautivos, los cuales están entre nosotros y prisioneros los guardianes que les custodiaban."

¿Qué son los Comités de vecinos?

Una entrevista con el camarada Fambuena, Delegado de los Comités de Vecinos de Castellón

La constitución de los Comités de Vecinos, que en estos momentos adquiere importancia suma por las funciones que le competen, es de tan vital interés, que hemos creído interesante interrogar sobre el tema al camarada José Fambuena, Delegado de los Comités de Vecinos, refugios públicos y privados, el cual, en un paréntesis a la árdua labor que sobre él pesa, ha satisfecho nuestro interés informativo.

—¿Existen ya muchos Comités de Vecinos en Castellón?

—Hasta la fecha se hallan constituidos definitivamente, alrededor de unos cuarenta Comités, de los cuales se han recibido las correspondientes actas de constitución, con las consiguientes listas de vecinos que integran cada uno de ellos.

—¿Hay algunos más en vía de constitución?

—Sí. En total comprenderá la población completa, unos cien delegados de otros tantos Comités.

Precisa que las listas respondan a una exacta fidelidad en las declaraciones de las hojas familiares, con el fin de que este nuevo censo responda a la verdad para de esta forma terminar con los abusos de posesión indebida de libretas de racionamiento.

Añade el camarada Fambuena que se examinarán las referidas hojas y se procederá con severidad contra quienes no declaren la verdad.

—¿Cuál es la misión de los Comités de Vecinos?

—Entre otras misiones de gran interés, tienen a su cargo estos Comités de Vecinos, la de velar por los

intereses del vecindario de Castellón en sus múltiples aspectos, tales como la depuración de libretas de racionamiento, descongestionando la población de los racionamientos indebidos, orientación y mejoramiento de los refugios, tanto públicos como privados, conservación y vigilancia de éstos, ejerciendo autoridad para que se cumplan las disposiciones dictadas sobre los mismos, debiendo participar en su caso al Consejo Municipal o a la Junta de Defensa Pasiva, tanto las iniciativas orientadas en un sentido de mejora como las anomalías que se observen.

Otra misión interesante de estos Comités será la de entender directamente en determinados repartos de géneros alimenticios, cuya fiscalización e intervención tenderá a la depuración y mayor equidad en los mismos.

—¿Se tardará mucho en organizar a toda la población dentro de estos Comités?

—Es necesario y conveniente en interés mismo de la población, que no sufra demora la constitución de los Comités de Vecinos que todavía no lo han hecho, procurando remitir sin dilación las correspondientes actas y listas a la Casa Consistorial para que su existencia quede legalizada.

Fambuena nos dice que de cinco a ocho de la tarde, en el antedespacho de la Alcaldía, facilitará cuantos informes se deseen acerca de todos los problemas que afectan a la constitución de los Comités de Vecinos, verdadera organización democrática de todo el pueblo.

CONSEJO PROVINCIAL

Sesión extraordinaria del pleno

Bajo la presidencia del camarada Vicente Mercé se ha reunido esta mañana el pleno del Consejo Provincial.

El presidente dió cuenta de los desperfectos causados en el Hospital provincial en el último bombardeo, haciendo ver la conveniencia de trasladar los enfermos a otro sitio más seguro.

Hicieron uso de la palabra los señores Vilar, Castellano y Sacristán acordándose nombrar una comisión integrada por Vilar y Castellano para que estudien todo lo relativo a dicho traslado parcial, lo mismo que el que se refiere al internado "Pablo Iglesias".

Se trató de la vacante producida por la dimisión presentada por Hernández M... por haber...

Se acordó al... y Vilar manifestó que... noticias, el Partido Socialista designaría esta misma semana al sustituto.

Otro de los asuntos que figuraban en el orden del día era tratar sobre la enfermedad del consejero de Asistencia Social, Ramón Vilar, pero como éste asistió a la sesión habiéndose ya hecho cargo de la citada consejería, se desistió de ello, congratulándose el Pleno de la mejoría experimentada por este compañero.

Se acordó dejar sobre la mesa el informe emitido por las consejerías de Hacienda y Gobernación, concediendo un mes de sueldo al ordenanza de la Corporación Tomás Agost, y al portero de la misma Antonio Miralles, los cuales perdieron todos sus ajueros y enseres domésticos entre los escombros del Palacio de la Diputación el día del bombardeo.

Sesiones para el jueves

Pasado mañana, jueves, a las diez y media de la mañana se reunirá en sesión ordinaria la Comisión Permanente del Consejo Provincial, y una hora más tarde, celebrará también sesión ordinaria el Pleno.

MECANOGRAFA

Necesitase mecanógrafa competente. Buen sueldo. Ofertas en la Administración de HERALDO DE CASTELLÓN.

GOBIERNO CIVIL

Detención de derrotistas y acaparadores

En el pueblo de Nules por agentes de Vigilancia, se ha detenido y conducido a esta Comisaría, a Teresa Martínez Vilar por propalar noticias derrotistas.

También han sido puestos a disposición del tribunal especial de guardia los vecinos de Castellón Hipólito Roca Beltrán, Antonio Ortí Balague y Manuel Ortí Balague, por haberséles encontrado en un registro efectuado en sus domicilios, en ocultación, jamones, tocino, azúcar, arroz, judías, salvado y una cantidad de dinero, todo en ello en proporciones que no están autorizadas por las leyes vigentes.

El Gobernador ha marchado a visitar los pueblos de Teruel

Esta mañana el señor gobernador ha marchado a visitar los pueblos de las provincias de Teruel anexionados a este gobierno civil.

Nuestras armas potentes:
UNIDAD Y RESISTENCIA

CASTELLÓN ha de ser un puntal de la resistencia FRENTE AL INVASOR extranjero

Trabajando, produciendo, luchando todos

RESISTIREMOS!

La delegación belga visita los Centros de producción de Barcelona y los frentes

Barcelona.—La delegación obrera belga que ha llegado a Barcelona siendo portadora de medicamentos y viveres con destino al pueblo español, ha realizado durante la mañana algunas visitas en los centros de producción. Parte de los comisionados salieron para el frente con el objeto de visitar a nuestros soldados.

La comisión es acompañada en sus visitas por dirigentes de la U. G. T. al comité de control de la casa Malaret y Godoy.

Sin novedad en el frente del Centro

Madrid.—En el cuartel general manifestaron que no ocurría novedad en los frentes del centro.

El coronel Casado marchó al campo a primera hora de la tarde.

La ayuda magnífica y eficaz que nos presta el mundo entero

Barcelona.—Hoy han llegado a la frontera nueve ambulancias que la Comisión Sanitaria Internacional ha donado al Ejército de la República. El coste global de la expedición es de trescientos cincuenta mil francos franceses.

Los pueblos del mundo nos envían millones de pesetas en víveres

Valencia.—Ha descargado en este puerto un barco que ha fletado el Comité Internacional de Coordinación, consignado para su distribución a la dirección de la Comisión Internacional Sanitaria en España.

El barco traía a bordo entre otras cosas, 40.000 kilos de azúcar, 28.000 de jabón, 26.000 de chocolate, 25.000 de alubias, 8.000 de carne de cerdo, 10.000 cajas de sardinas y 1.000 cajas de carne en conserva.

Este envío está destinado a la Sanidad del Ejército republicano para hacerlo llegar a las Brigadas de Voluntarios.

El valor total del envío asciende a tres millones doscientas catorce mil cuatrocientas ochenta y cuatro pesetas. De dicha suma corresponden un millón trescientos treinta y cinco mil quinientos veintidós francos, recaudado en metálico y dos millones ciento cincuenta y ocho mil novecientos sesenta y tres en mercancías.

Han contribuido con su aportación Francia, Argentina, Australia, Escocia, Uruguay, Estados Unidos, Suiza, Finlandia, Gran Bretaña y Checoslovaquia.

La prensa «nazi» excitada por el triunfo de las izquierdas checas

Berlín.—Toda la prensa prosigue sus violentísimos ataques contra lo

que dicen "provocaciones checas" y los incidentes de fronteras. La mayoría de los periódicos como obedeciendo a una consigna dicen que los esfuerzos para un apaciguamiento, no han tenido éxito hasta ahora y opinan que la situación es muy tirante. Exigen que sean retiradas las tropas checas de la frontera alemana, cuya presencia constituye, dicen, una provocación.

Heinlein pierde prestigio entre sus partidarios

Praga.—La población de los sudetes está descontenta por el viaje de Heinlein al extranjero, precisamente durante la jornada electoral, lo que representa para el jefe nazi una pérdida de prestigio.

Sindicato de Policía Rural

RAMON CLAROS TORRES, Presidente del Sindicato de Policía Rural de esta capital.

HAGO SABER:

1.º Que se prorroga el plazo de cobro voluntario de los recibos del primer semestre del año actual, de los repartos por Guardería y reposición de caminos del término, hasta el día 31 del corriente, pasada esta fecha los deudores que no hayan satisfecho sus cuotas, se procederá contra ellos por la vía de apremio con la máxima energía con arreglo a Ordenanzas, y

2.º Los accidentes del trabajo agrícola no serán atendidos ni satisfechos sus pagos, si no acreditan los interesados con la presentación del correspondiente recibo estar al corriente.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Castellón 16 de Mayo de 1938.

El Presidente,

RAMON CLAROS

Reclutamiento de Vigilantes para las brigadas especiales de fortificación y cultivo

Se están organizando Batallones para dichas Brigadas, pudiendo solicitar ingreso en ellos, con asimilación a carabnero, todo ciudadano cuya edad esté comprendida entre los CUARENTA Y CINCUENTA AÑOS.

El ingreso debe solicitarse por instancia debidamente reintegrada, a la que se acompañará:

- Aval político y sindical.
- Certificado médico.
- Partida de nacimiento o certificación acreditativa de la edad.

La instancia documentada debe ser dirigida a la Subdirección general de Seguridad, calle de Samaniego, núm. 15, Valencia, expresando en aquella el domicilio del solicitante.

Carnets chófer

Tramitación automovilista

Agencia ROMA

CASAS SALA, 102

CASTELLÓN

ATACAR LA UNIDAD ANTI-FASCISTA ES RESQUEBRAR LA RESISTENCIA heroica del pueblo frente a los invasores

CONSEJO MUNICIPAL

Reparto de patatas

Mañana, con el ticket número 46, se hará un reparto de patatas (cinco kilogramos por libreta) a razón de una peseta el kilo, a los poseedores de las libretas comprendidas en las tiendas numeradas del 1 al 10.

Este reparto se efectuará en la plaza del Instituto Viejo.

Más repartos

Pasado mañana se efectuará un reparto de arroz, (200 gramos por persona) y otro de jabón, (100 gramos por persona) mediante la presentación de los tickets números 39 y 40 respectivamente.

Cámara de Comercio

Para entregarles una comunicación recibida de la Compañía de los ferrocarriles Central de Aragón, que trata de mercancía facturada en Castellón y Segorbe para Caudiel y Valencia interesa conocer los domicilios de Manuel Barreda y Evaristo Torres, de Castecón y Segorbe respectivamente.

Castellón 23 de Mayo de 1938.

El Presidente,
AMADEO RIBO

Delegación Marítima de Castellón

AVISO

Por esta Delegación Marítima se pone en conocimiento de los inscriptos de Marina pertenecientes a los reemplazos de 1926 y 1940, tanto de los pertenecientes a los Trozos de Vinaroz, Burriana y Castellón, como en el de aquellos pertenecientes a Trozos enclavados en la zona sustraída a la obediencia del Gobierno legítimo de la República, y, se hallen en esta provincia; que para dar cumplimiento al decreto de fecha 22 del pasado mes de abril, los inscriptos pertenecientes al reemplazo de 1940, deberán presentarse en esta Delegación Marítima el día VEINTICINCO del actual, a las NUEVE horas, debiendo traer consigo su cartilla naval, el justificante de revista expedido por sus respectivos Consejos Municipales, con fecha primero del actual, y su equipo para incorporarse seguidamente.

Los inscriptos pertenecientes a los reemplazos de 1926, deberán hacer su presentación el día TRES del próximo mes de junio a las NUEVE horas, con la misma documentación y equipo, para incorporarse seguidamente.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, a quienes se recuerda la grave responsabilidad en que incurre el que deje de hacer su presentación en el día y hora señalados sin causa justificada documental.

Castellón 23 de mayo de 1938.

El Delegado Marítimo Interino
P. E.
ARTURO SOTELO